



**ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA
POR
EL EXCMO. AYUNTAMIENTO PLENO
EL DIA 15 DE NOVIEMBRE DE 2024**



CONSTITUCIÓN

| | |
|-----------------------------|-------------------------|
| Fecha: | 15 de Noviembre de 2024 |
| Lugar: | Salón de Plenos |
| Hora de Comienzo: | 12:00 |
| Hora de Terminación: | 12:55 |
| Carácter: | Extraordinaria |
| Convocatoria: | Primera |

ASISTEN:

D. Conrado Escobar Las Heras, El Alcalde .

D^a. María Leonor González Menorca, Presidenta del Pleno.

D. Miguel Angel Sáinz García, Concejal.

D^a. María Celia Sanz Ezquerro, Concejala.

D^a. Patricia Sáinz Campo, Concejala.

D. Javier Martínez Mancho, Concejal.

D. Iñigo Alfredo López Araquistain Oserin, Concejal.

D^a. Laura Rivas Pérez, Concejala.

D. Jesús López Alonso, Concejal.

D^a. Rosa María Fernández Sáiz, Concejala.

D^a. Laura Arrieta Pérez, Concejala.

D^a. Laura Lázaro Trapero, Concejala.

D. Kilian Cruz Dunne, Concejal.



D^a. María Marrodán Funes, Concejala.

D. Luis Alonso Fernández, Concejaj.

D^a. María Carmen Urquía Almazán, Concejala.

D^a. Beatriz Nalda Ariza, Concejala.

D. Alvaro Foncea Román, Concejaj.

D^a. María Jiménez Alonso, Concejala.

D^a. Patricia González Lacarra López, Concejala.

D^a. Amaya Castro Sánchez, Concejala.

D. Rubén Antoñanzas Blanco, Concejaj.

D. Eva María Loza Marín, Concejaj.

D. Félix Francisco Iglesias Del Valle, Concejaj.

D. Angel Andrés Royo, Concejaj.

D. Iván Reinares López, Concejaj.

D. Angel Medina Martínez, Secretario General del Pleno.

Actúa como Secretario General del Pleno, D. Angel Medina Martínez

EXCUSAN SU ASISTENCIA:

D. Esther Espinosa Martínez, Concejaj.

OTROS ASISTENTES:



Logroño

ACTA DEL PLENO

Fecha: 15/11/2024

. D. Ángel Medina Martínez, Secretario General del Pleno



ORDEN DEL DÍA

SESIÓN EXTRAORDINARIA A CELEBRAR POR EL/LA PLENO EL DÍA 15/11/2024 A LAS 12:00 HORAS

PARTE RESOLUTIVA

1. 010.Concesión de la medalla de oro de la ciudad al Batallón de Helicópteros de maniobra III (BHELMA III).



Logroño

ACTA DEL PLENO

Fecha: 15/11/2024

ACUERDOS ADOPTADOS



PARTE RESOLUTIVA

1.- 010.CONCESIÓN DE LA MEDALLA DE ORO DE LA CIUDAD AL BATALLÓN DE HELICÓPTEROS DE MANIOBRA III (BHELMA III).

El Ayuntamiento Pleno teniendo en cuenta:

1. Que el Batallón de Helicópteros de Maniobra III se crea el 28 de mayo de 1974, con la denominación de Unidad de Helicópteros III (UHEL III), quedando inicialmente agregado a la Base Centralizada de las FAMET en Colmenar Viejo (Madrid). El 26 de noviembre de ese año se traslada al Aeródromo de Recajo, más conocido por el nombre de Agoncillo (La Rioja), donde ha permanecido desde entonces.
2. La UHEL III fue constituida como una unidad polivalente, destinada a llevar a cabo misiones de transporte ligero de tropas y material, lanzamiento de paracaidistas, observación y corrección de tiro artillero, reconocimiento armado, salvamento y rescate.

En junio de 1988 la Unidad de Helicópteros III se transformó en el Batallón de Helicópteros de Maniobra III (BHELMA III).

A lo largo de su historia el BHELMA III ha realizado numerosas colaboraciones con la población civil en territorio nacional. Cabe citar las evacuaciones durante las inundaciones en el País Vasco en 1981 y en Aragón, Cataluña y el Levante en 1982, el apoyo durante la Crisis del Prestige en el año 2002, y numerosos rescates en montaña. También ha participado en la operación Alazán (1981) de apoyo a la Lucha contra el terrorismo.

3. BHELMA III ha participado en numerosas operaciones tanto en territorio nacional como en el exterior:
 - En 1991 participa en la Operación "ALFA-KILO" que se desarrolla en IRAK.
 - Desde 1998 hasta 2005 participa en la Operación SPAHEL en Bosnia Herzegovina
 - En el año 2000 despliega en Prístina (Kosovo) dentro del destacamento KSPUHEL I.
 - En julio del 2002 participa en la Operación RS para restablecer el estatus del Islote Perejil.
 - Desde agosto de 2002 hasta abril de 2003 participa en el destacamento KIRSPAHEL en Kirguizistán.
 - En 2008 participa en el destacamento ALTUHEL II MEDEVAC en Bosnia Herzegovina.
 - En 2008 participa en el destacamento LISPUHEL III en el Líbano.
 - Desde 2006 hasta 2013 participa en el destacamento de ASPUHEL en el marco de la Operación ISAF en Afganistán.



- Desde junio de 2021 hasta septiembre de 2022 participa en el destacamento MASPUHEL en el marco de la Operación EUTM Mali.
 - Operaciones Balmis en 2020 y Baluarte, septiembre 2020 a febrero 2022.
4. También ha participado en la formación de pilotos de NH-90 del Ejército del Aire en los años 2019 y 2020.

Los cometidos del Batallón abarcan un gran espectro de misiones, operaciones de asalto aéreo, helitransportes tácticos, misiones de infiltración de unidades de operaciones especiales, evacuaciones médicas, Personnel Recovery, etc. Además, el BHELMA III ha sido tradicionalmente la unidad de referencia FAMET en procedimientos de vuelo en montaña.

5. El Acuerdo de Junta de Gobierno Local de fecha 17 de enero de 2024, por el que se propone la instrucción de expediente para la concesión por el Ayuntamiento Pleno, de la “Medalla de Oro de la Ciudad de Logroño” al Batallón de Helicópteros de Maniobra III, BHELMA III, por toda su relevante trayectoria tanto a nivel nacional como en el exterior.

Adopta el siguiente acuerdo:

Otorgar la “Medalla de Oro de la Ciudad de Logroño” al Batallón de Helicópteros de Maniobra III, BHELMA III, que se entregará en un acto institucional plenario, que tendrá lugar **el día 15 de noviembre de 2024**.



DELIBERACIÓN Y VOTOS

Sra. Presidenta: Buenos días. Buenos días, Sr. Alcalde. Sras., Sres. Concejales. Sr. Secretario del Pleno. Personal del Ayuntamiento que nos acompaña también en este acto.

En esta sesión extraordinaria de Pleno, agradezco la presencia y que esté con nosotros en este Salón de Plenos, la Presidenta del Parlamento, la Delegada del Gobierno, la Consejera de Salud y Políticas Sociales, así como expresidentes de la Comunidad. Asimismo, autoridades civiles, militares y entidades representativas de la ciudad.

Un saludo también especial a nuestros cronistas de la ciudad y, por supuesto, a los medios de comunicación que nos acompañan. En general, a todas las personas que, de manera presencial u online, están con nosotros en esta sesión extraordinaria de Pleno.

Me van a permitir que hoy el saludo más especial vaya dirigido a todas las personas que componen el Batallón de Helicópteros de Maniobra III, BHELMA III, como lo conocemos, y que está aquí una buena representación de todos ellos.

Va a dar comienzo esta sesión extraordinaria de Pleno, y para ello cedo la palabra al Secretario del Pleno.

Asunto nº 1. 010. Concesión de la medalla de oro de la ciudad al Batallón de Helicópteros de maniobra III (BHELMA III).

Sr. Secretario: Buenos días. El único punto del orden del día de la presente sesión es el siguiente. Concesión de la medalla de oro de la ciudad de Logroño al Batallón de Helicópteros de Maniobra III, BHELMA III.

Sra. Presidenta: Voy, a continuación, a leer el acuerdo del Pleno.

El Ayuntamiento en Pleno, teniendo en cuenta que el Batallón de Helicópteros en Maniobra III se crea el 28 de mayo de 1974, con la denominación de Unidad de Helicópteros III, UHEL III, quedando inicialmente agregado a la Base Centralizada de las FAMET en Colmenar Viejo, en Madrid. El 26 de noviembre de ese año se traslada al Aeródromo de Recajo, más conocido por el nombre de Agoncillo, donde han permanecido desde entonces.



La UHEL III fue constituida como una unidad polivalente, destinada a llevar a cabo misiones de transporte ligero de tropas y material, lanzamiento de paracaidistas, observación y corrección de tiro artillero, reconocimiento armado, salvamento y rescate.

En junio de 1988, la Unidad de Helicópteros III se transformó en el Batallón de Helicópteros de Maniobra III, BHELMA III.

A lo largo de su historia, BHELMA III ha realizado numerosas colaboraciones con la población civil, en territorio nacional. Cabe citar las evacuaciones durante las inundaciones en el País Vasco en 1981 y en Aragón, Cataluña y Levante en 1982, el apoyo durante las crisis del Prestige en el año 2002, y numerosos rescates en montaña. También han participado en la Operación Alazán, 1981, de apoyo a la lucha contra el terrorismo.

BHELMA III ha participado en numerosas operaciones tanto en territorio nacional como en el exterior.

En 1991 participa en la Operación ALFA KILO que se desarrolla en Irak.

Desde 1998 hasta 2005 participa en la Operación SPAHEL en Bosnia Herzegovina.

En el año 2000 despliega en Prístina, Kosovo, dentro del destacamento KSPUHEL I.

En julio de 2002 participa en la Operación RS para establecer el estatus del Islote Perejil.

Desde agosto de 2002 hasta abril de 2003 participa en el destacamento KIRSPAHEL en Kirguizistán.

En 2008 participa en el destacamento ALTUHEL II MEDEVAC en Bosnia-Herzegovina.

En 2008 participa en el destacamento LISPUHEL III en el Líbano.

Desde 2006 hasta 2013 participa en ASPUHEL en el marco de la Operación ISAF en Afganistán.



Desde junio de 2021 hasta septiembre de 2022 participa en MASPUHEL en el marco de la Operación EUTM Mali.

Operaciones Balmis en 2020 y Baluarte, septiembre 2020 a febrero 2022.

Y aquí quiero destacar, aunque no figura en este acuerdo, su inestimable apoyo también en estas últimas inundaciones en Valencia.

Han participado también en la formación de Pilotos NH90 del Ejército del Aire en los años 2019 y 2020. Los cometidos del batallón abarcan un gran espectro de misiones, operaciones de asalto aéreo, helitransportes tácticos, misiones de infiltración de unidades de operaciones especiales, evacuaciones médicas, Personnel Recovery, etcétera.

Además, el BHELMA III ha sido tradicionalmente la unidad de referencia FAMET en procedimientos de vuelo de montaña.

El acuerdo de Junta de Gobierno Local de fecha 17 de enero del 2024, por el que se propone la instrucción de expediente para la concesión por el Ayuntamiento en Pleno de la Medalla de Oro de la Ciudad de Logroño al Batallón de Helicópteros de Maniobra III, BHELMA III, por su relevante trayectoria tanto a nivel nacional como en el exterior.

A continuación, pasaremos a votación, por los grupos que componen este Pleno, al siguiente acuerdo. Otorgar la Medalla de oro de la Ciudad de Logroño al Batallón de Helicópteros de Maniobra III, BHELMA III, que se entregará en este acto institucional plenario, hoy 15 de noviembre de 2024.

A continuación, pasamos a votación. Grupo Mixto-Partido Riojano, a favor. Grupo Mixto-Podemos, a favor. Vox, a favor. Partido Socialista, a favor. Partido Popular, a favor. Queda, por lo tanto, acordado en esta sesión de Pleno el otorgar la Medalla de oro de la Ciudad de Logroño al Batallón de Helicópteros de Maniobra III, BHELMA III, por unanimidad.

A continuación, voy a dar paso al General de División, Excelentísimo Sr. D. Mariano Arrazola Martínez, Jefe de la División San Marcial, de la que dependen de manera directa las FAMET, y además ha sido exjefe de BHELMA III, que leerá la semblanza del Batallón de Helicópteros de Maniobra III, BHELMA III. Tiene la palabra.



D. Mariano Arrazola Martínez, Jefe de la División San Marcial: Muchas gracias por darme la palabra, Sra. Presidenta del Pleno.

Sr. Alcalde de esta queridísima, para mí y para todos los que estamos aquí presentes, ciudad de Logroño. También, Sres. y Sras., miembros de los distintos grupos políticos representados en este Ayuntamiento. Muchísimas gracias a toda la Corporación Municipal. De verdad, muchas gracias. Muy emocionante.

El General Jefe de las FAMET, que está aquí presente también, y el Teniente Coronel Jefe del Batallón de Helicópteros de Maniobra número III. Antiguos jefes del batallón, permítanme que les salude personalmente. Al General García Blázquez, que fue jefe en 2007-2010, el trienio anterior al mío. Y de manera también muy significativa, el coronel Manolo Berrocal, mi coronel, que fuiste jefe durante muchos años, porque cuando tú estabas de jefe no había trienios y entonces te pudiste quedar el tiempo que hizo falta.

Y en general, autoridades, queridos miembros del BHELMA III, los antiguos y los actuales. Y sobre todo, queridos amigos, también querida familia, de mi parte.

Como digo, muchísimas gracias por la concesión de la Medalla de Oro de la Ciudad de Logroño al Batallón de Helicópteros de Maniobra número III, en el marco de esta efeméride que estamos celebrando este año, de su 50 aniversario.

Se fundó como UHEL III, la Unidad de Helicópteros, y luego ha quedado mucho tiempo este de la BHELMA, que suena un poco mal, pero... El BHELMA III. Resumiendo en esta locución, que espero no alargarme, pero que lo hago con todo el corazón, hablaré todo el rato del BHELMA o de la unidad, como nos gusta decirlo a nosotros.

Y también, en primer lugar, permítanme todos, el tener un recuerdo muy especial a todas las víctimas de las riadas de Valencia, a toda la gente que ha perdido tanto. Y mostrarles que, como toda España, el Ejército también está muy volcado en esa misión de apoyo y de alivio de tanto sufrimiento que está habiendo allí estos días. Por supuesto, como digo, unidos a toda la sociedad que se está volcando allí, con una solidaridad y un heroísmo encomiables.

En concreto, allí en Valencia, además, nosotros tenemos un batallón hermano, el BLM II, y también tenemos allí destacadas tripulaciones y helicópteros desde el momento de la tragedia. Y a pesar de todo, estamos aquí muy honrados, a pesar de esta situación que estamos viviendo triste España, muy honrados y haciendo el honor que nos han hecho, viniendo aquí a recoger de forma coral esta distinción tan señalada que nos hace el Ayuntamiento de Logroño.



Yo me presento muy brevemente, soy un oficial del Ejército de Tierra, ya voy siendo antiguo. Y lo que tengo de antiguo, sobre todo más señalado, es que soy antiguo del BHELMA III, lo cual, en un día como hoy, me gusta señalarlo. Estuve allí desde joven oficial, hasta luego teniente coronel, cuando mandé la unidad, de 2010 a 2013. Y ahora soy el General Jefe de la División San Marcial, como se ha dicho, de la cual dependen las fuerzas aeromóviles y, por tanto, el batallón.

Pero bueno, un día como hoy, yo creo que es especialmente significativo el alardear, si me lo permiten, de que soy riojano con suerte. Me casé hace 30 años aquí en Logroño y desde entonces me considero muy logroñés. Así que, eso también lo tenía que decir. Imagínense qué alegría el poder hacer este saludo inicial en el acto, esta semblanza, que no es más que poner un poco el corazón en lo que estamos celebrando aquí.

En la vida de un militar tenemos muchísimas vicisitudes, cambiamos de destino a lo largo de la vida muchas veces, de ciudad, arrastramos a nuestras familias muchas veces en distintos sitios. Pero en general, todos tenemos una casa madre, una unidad a la que decimos, esta es mi unidad. Este es mi caso, como el de creo que todos los uniformados que estamos aquí hoy en Logroño, en el Ayuntamiento. Nuestra unidad, mi unidad es el BHELMA III, sin duda.

Me gustaría hablar brevemente de 3 aspectos, que serían lo que puede suponer la presencia de una unidad militar en una comunidad autónoma como La Rioja, en una ciudad tan bonita como Logroño, tan dinámica, tan moderna, tan próspera.

Luego también, cómo nos vamos a presentar para recibir el premio, acompañando al actual Teniente Coronel Jefe del Batallón. Y con permiso de mis compañeros, y erigiéndome en su Portavoz, también expresar lo que sentimos por Logroño, por La Rioja y por España.

Sobre lo primero, como decía, siendo La Rioja una ciudad tan próspera, quizás parezca poco evidente los beneficios que le puede aportar una unidad militar relativamente pequeña, como es el BHELMA III y la Base de Agoncillo, que tiene la entidad que tiene.

Sin embargo, hay muchos motivos que yo creo que han valorado, y los ha señalado la Presidenta del Pleno, para hacer ese reconocimiento. Me gustaría aportarles mi visión, desde luego, llevada no solo por el conocimiento de la unidad y de la ciudad, sino por el cariño, sobre todo.

Empiezo por lo más fácil y evidente, que es lo que se señala siempre tan cariñosamente cuando se habla del BHELMA III en Logroño, que es el afecto que recibe de todos los logroñeses el día de la



llegada de los Reyes Magos. Esa mágica llegada en helicóptero a Las Gaunas, desde luego que nos ha vinculado a la ciudad desde tiempos inmemoriales, y Dios quiera que lo siga haciendo durante muchísimo tiempo.

Hoy, por ejemplo, habría que hacer auténtica magia para llegar, porque con la niebla que se ha echado... Pero se ha hecho, se ha hecho esa magia casi todos los años.

Pero también pensemos en todo lo que ha salido de la Base de Recajo, como han llamado, cuando estaba allí. La Escuela de Capacitación del Ejército del Aire, en cierto modo, también nosotros nos sentimos herederos de todo aquello.

Este reconocimiento, podemos decir que también es aquellos, cuántos aprendices, cuántos oficiales, cuántos futuros maestros de profesiones muy técnicas salieron de aquella base. Como digo, los recordamos en un día como hoy.

La existencia del BHELMA III también ha supuesto el mantenimiento de la muy histórica tradición aeronáutica de Logroño. Nosotros no volamos tan lejos como aquellos pioneros del año 1926, que se fueron hasta Manila, esos paisanos nuestros. Pero sí que lo hemos hecho por los cielos de todos estos países dolientes y en conflicto que ha citado la Presidenta, en Afganistán, en Bosnia, en Kosovo, en el Líbano, en Kirguizistán, en Mali.

Hemos ido allí siempre colaborando para que las fuerzas internacionales en las que nos integrábamos fuesen un elemento de paz y de restauración del orden y de la seguridad. Y en esa función, siempre... Muchas caras de los que estoy viendo aquí de compañeros muy queridos. Siempre nos hemos sentido muy embajadores de La Rioja y de España.

Nuestras banderas, los colores de nuestra tierra, han estado siempre en nuestros lugares de trabajo. También han estado en los lugares en los que pasábamos los tiempos de descanso. Voy a decir una confesión, que se llamaban 'el burladero'. Normalmente, se ha llamado siempre 'el burladero'.

Y no solo los colores, sino también tantos productos ricos que nos mandaban nuestras familias y amigos para aliviar la soledad o lo duro que a veces es pasar las Navidades, tiempos como las Navidades, fuera de casa. Ese vino de Rioja o esos embutidos, maravilloso.

Pero bueno, bromas... Hablando de cosas más serias, además de esa representación que hemos ostentado, de forma informal pero muy real. También me atrevo a decir que una unidad como el



BHELMA III, una unidad militar en un territorio, es una fuente de riqueza para la ciudad, para la región.

Para empezar por una cosa tan sencilla, porque muchas familias se han formado aquí y se han establecido en Logroño. Ha sido mi caso con mi mujer, Silvia, durante muchos años. Infinidad de colaboraciones entre lo civil y lo militar. Servicios que se han prestado desde la base y a la base.

Y sobre todo, hablando de lo nuestro, con la llegada de los helicópteros en el año 1974 y su progresiva tecnificación, desde luego que lo que ha habido en La Rioja, y no en muchas más provincias de España, es un nivel tecnológico muy avanzado; porque realmente, el BHELMA III, su unidad técnica de mantenimiento, ha sido un polo tecnológico.

Muchas veces, la apariencia de la base, sobre todo si se va uno por la Autopista de Zaragoza, la ve desde arriba y ve... Durante muchos años... Ahora ha mejorado francamente, ¿no? Pero durante muchos años se ha visto que estaba un poco estropeada, a lo mejor de apariencia, las infraestructuras. Y, sin embargo, el trabajo técnico que se hacía allí siempre era extraordinario.

Con lo cual, es verdad que ha posicionado a La Rioja en esa excelencia, no solo en términos operativos, como se han detallado tantas cosas, sino en términos técnicos. Por no hablar de la instalación del simulador, del NH90, en los últimos años, que es uno de los más avanzados del mundo sin duda.

Todo ello alumbró un futuro muy esperanzador y así lo deseamos a todos, para la generación presente que estáis sirviendo ahora en el batallón y para el futuro.

En segundo lugar, presentando a los compañeros que van a recoger la distinción, acompañando al teniente coronel Pablo Rivera, actual jefe del batallón, que ya estuvo aquí en 2005 de teniente y ahora ha vuelto. Y todo lo me indica a pensar, me invita a pensar que estás encantado y muy encajado e integrado en la sociedad logroñesa y riojana, de lo cual me alegro mucho, querido Pablo.

Hemos también hecho una selección de personal, que nunca es la más completa, pero sí intentando vernos representados todos en ellos y las distintas etapas de la vida de la unidad.

El Coronel Manuel Berrocal, que he nombrado al principio, es uno de los miembros fundadores de la unidad, que aterrizó aquí con los primeros helicópteros en el año 1974, siendo su primer jefe in situ hasta la incorporación del que luego fue el titular, el coronel Perote, ya fallecido. Y después,



teniente coronel, como he dicho, durante muchos años, una década entera. Es nuestro jefe más veterano, que está todavía entre nosotros. Muchas gracias, mi coronel.

El Teniente Miguel Sánchez Lafuente, querido amigo, piloto en la unidad desde 1981 hasta 2013. O sea, una temporada larga. Y en todos los empleos, de suboficial, desde sargento hasta suboficial mayor, terminó ocupando durante muchos años ese puesto tan relevante en la unidad. 2 de los que estamos aquí presentes tuvimos la suerte y el honor de tenerle a nuestras órdenes y fuiste un baluarte para nosotros.

Y la Cabo Ana Nicolás Medrano, querida Ana, también, que es miembro de la escala de tropa, riojana aquí de pro, y actualmente la militar de tropa, la cabo que lleva más tiempo en la unidad, desde 2006. Y muchos de ellos como operadora de a bordo, tiradora, que es el puesto táctico más operativo de la unidad, porque son los que tienen que estar más en forma y los que vuelan en condiciones más duras.

Luego, el teniente coronel nos detallará después las vicisitudes de estos años tan largos de vida del batallón; que, por cierto, hago un paréntesis. Y aunque, por motivo del compromiso del Ejército, como decía, en el apoyo a Valencia, hemos aplazado todas las actividades relacionadas con el 50 aniversario del batallón; luego, cuando se retomen, si Dios quiere en el mes de enero, habrá exposiciones, conferencias, en las cuales se hablará de estos temas. Así que, me alegro que se pueda conocer en detalle la vida de la unidad.

Entonces, yo diría que estos 3 compañeros, procedentes de distintas escalas y épocas, representan de un modo u otro la vida de la unidad estos años, las etapas de la historia de la unidad, los tiempos fundacionales, el crecimiento, la consolidación, el inicio de los despliegues en operaciones y la etapa actual, sin duda, que, sin detrimento de lo anterior, es la más tecnológica, como decía, tecnológicamente avanzada.

Y también representan a todos los que hemos servido en el batallón. Pilotos, mecánicos de aeronaves, de todas las especialidades, controladores, operadores de a bordo, personal de apoyo especializado y generalista. Imprescindibles todos ellos, cada uno desde su puesto.

Nosotros, los militares, llamamos a las organizaciones operativas en las que trabajamos y con las que cumplimos nuestras misiones, les llamamos unidad, y eso no es casual. La esencia de nuestra profesión es hacerlo en unidad, porque todos perseguimos un fin común, con una estructura. Pero el nombre de unidad es muy representativo de lo que somos.



Y con eso termino, con el tercer punto, que es hablar de cómo nosotros, como unidad, nos presentamos ante la sociedad.

Me disculpan si he sido un poco largo, porque es verdad que, claro, miré lo de semblanza, y semblanza pone que son memorias, vida, confesiones, recuerdos. Yo eso, desde el corazón, es lo que he intentado hacer.

Y les decía que, con permiso de mis compañeros, me atribuyo la capacidad de hacer de Portavoz de ellos y mostrarles los sentimientos que un día como hoy tenemos, y en esto sí que soy muy breve. Detrás de tanto tecnicismo, vicisitudes variadas, las siglas a las que dicen que somos los militares muy aficionados. No sé si es verdad. Sí, sí que lo es.

Pero, en realidad, solo hay una cosa detrás, que es nuestro amor a España, a nuestra tierra, a nuestro pueblo, como cantamos en los San Mateos, a nuestra gente. Una vocación de servicio que, por supuesto, también reconocemos en otras instituciones y en muchas personas que prestan un servicio a la sociedad.

Y ese entusiasmo por lo que hacemos, que hace que hablemos así, con el corazón, aunque no sabemos... Ya sabemos que no siempre está exento de dificultades.

Así que, lo único que me queda es declarar nuestra firme voluntad y decidida voluntad de seguir preparándonos cada día para volar nuestros helicópteros cuándo y dónde haga falta, en defensa de los intereses de España y de los españoles.

Muchas gracias.

Sra. Presidenta: Muchas gracias por estas palabras, la semblanza.

Y a continuación, invito a salir al centro del Pleno a quienes, de una manera cariñosa, nos ha presentado el excelentísimo Sr. D. Mariano Arrazola, que son: el Coronel Ilustrísimo, Sr. D. Manuel Berrocal Lorenzo; el Teniente Coronel, Sr. D. Pablo Rivera Rivero; el Teniente, Sr. D. Miguel Ángel Sánchez Lafuente; y la Cabo, Sra. Ana Nicolás Medrano.

A continuación, invito también al Sr. Alcalde al centro de este hemiciclo, de esta sala, para hacer entrega de la Medalla de Oro de la Ciudad.



Enhorabuena por... En nombre de todas las personas que componen este Pleno, enhorabuena por esta Medalla de Oro a los miembros y exmiembros de BHELMA III.

A continuación, tiene unas palabras de agradecimiento, en este caso, el Teniente Coronel, Sr. D. Pablo Rivera Rivero. Tiene la palabra. Gracias.

D. Pablo Rivera Rivero, Teniente Coronel: Excelentísimos Generales, Ilustrísimo Alcalde, autoridades civiles y militares, distinguidos miembros de la Corporación Municipal, antiguos jefes y miembros del BHELMA III, queridas vecinas y vecinos de Logroño, compañeros y amigos.

Permítanme empezar con una pequeña confesión. Cuando fui honrado con el encargo de preparar estas palabras de agradecimiento en nombre del BHELMA III, lo primero que pensé fue, qué responsabilidad.

Porque ustedes me ven aquí, como jefe actual de esta unidad militar, pero mi presencia, mi figura, es ínfima y poco relevante frente a toda la historia de un batallón que lleva 50 años de servicio a España. Por ello, hemos querido realizar esta recepción colectiva donde pudiera estar representada de alguna manera toda esa historia, como ya ha reflejado el General Arrazola.

Además del principio y origen de todo con nuestro jefe más veterano, el Coronel Berrocal, queríamos que estuvieran representadas todas las escalas que conforman el esqueleto de cualquier unidad militar; la de tropa con la Cabo Medrano, la de la de suboficiales con el hoy Teniente Lafuente, y la de oficiales con el Teniente Coronel que hoy tiene el honor de estar al mando del BHELMA III y dirigirles estas palabras.

Cierto es que en este mundo de la milicia estamos acostumbrados a tener que hablar a nuestros hombres y mujeres en muchas ocasiones, a diario. También a escribir normas y a redactar alocuciones. Pero esta es una ocasión especial. Y por mucho que uno tenga la costumbre de hacer todo eso, cuando te pones delante de un folio en blanco a escribir unas palabras tan importantes, a veces la pluma titubea.

A vece ves tu mano haciendo y deshaciendo. Pero bueno, al final te pones y piensas que, si eres capaz de pilotar un helicóptero en medio de la tormenta, seguro que puedes escribir unas líneas, si consigues que esas líneas salgan de tu corazón.



Así que, aquí estamos, tremendamente honrados por recibir este galardón, una medalla de oro que se creó en 1921 con el objeto de premiar servicios extraordinarios en favor del pueblo. Qué bonita esta frase y cuánta carga de responsabilidad encierra en sí misma.

Desde entonces se ha reconocido a ilustres personas e instituciones, un total de 24. Y este año, año en el que el BHELMA III cumple 50 años, nuestras bodas de oro, la medalla, en sus bodas de plata, nos ha sido entregada.

Qué preciosa efeméride conjunta y qué bonito matrimonio se ha conformado hoy. Matrimonio, permítanme la figura retórica, que comenzó como noviazgo oficialmente muy poco tiempo después de que ciudad y batallón se conocieran en 1974. Fue tan solo 4 años después, en enero del 1978, cuando el entonces Alcalde, Narciso San Baldomero, le entregó su primer guion a la unidad y, poco después, la corbata que aún luce este.

El guion que representa al batallón ya no es el mismo. No es el mismo porque entonces el batallón se llamaba, como ya se ha reflejado, Unidad de Helicópteros III o UHEL III, y pasó a ser Batallón de Helicópteros de Maniobra III o BHELMA III en 1988, momento en el que, lógicamente, el guion fue renovado. La corbata sí es la misma, que colgó del mástil del guion el entonces Alcalde, certificando ese noviazgo que, 46 años después, se ha convertido hoy en matrimonio.

Este año, 2024, celebramos el quincuagésimo aniversario del Batallón de Helicópteros de Maniobra número III, perteneciente a las Fuerzas Aeromóviles del Ejército de Tierra, las FAMET, cuyo General Jefe, D. Pablo Muñoz Bermúdez, se encuentra aquí también. Gracias, mi general, por querer acompañarnos en este acto.

FAMET, que pertenecen a la División San Marcial, cuyo General Jefe, D. Mariano Arrazola Martínez, antiguo jefe del BHELMA III y profundamente unido a esta ciudad, como él mismo nos acaba de comentar, ha estimado honrar a este su batallón de nuevo, realizando la semblanza en este acto. Muchas gracias, mi general, por estar aquí y, además, haber querido participar activamente en este momento tan importante para el batallón.

50 años, medio siglo de historia que ha transcurrido aquí, en esta querida provincia riojana y muy especialmente en la ciudad de Logroño. Desde nuestra llegada hace 5 décadas, hemos tenido el privilegio de estrechar un lazo muy profundo con esta tierra de estirpe verona, no solo como una unidad militar que se entrena y opera desde aquí, sino como vecinos, amigos y, me atrevería a decir, como una parte inseparable del tejido social de esta comunidad. Nuestra relación es indisoluble y se ha basado desde aquel entonces en 3 pilares: el amor, la vida y, por desgracia, también la muerte.



El primer pilar, el del amor, porque aquellos que aterrizaron en 1974, como nuestro querido Coronel Berrocal, se enamoraron enseguida de esta tierra y no solo de ella, también de sus habitantes, con quienes enseguida se empezaron a consolidar, se empezó a consolidar el segundo pilar, el de la vida.

Se fundaron numerosas familias, familias que enraizaron en Logroño capital, en Agoncillo y en las poblaciones de la zona y que, transcurridas varias generaciones, han aportado su pequeño granito de arena a la prosperidad de esta comunidad riojana.

Detrás de cada helicóptero que surca los cielos, detrás de cada misión que llevamos a cabo, hay personas, y esas personas forman parte de esta ciudad. No somos simplemente una base militar en las afueras, somos parte de la vida diaria de Logroño. Nuestros hijos estudian en sus colegios, compramos en sus mercados, disfrutamos de sus fiestas, participamos en sus actividades y despedimos a nuestros seres queridos. Logroño nos ha dado mucho más que un lugar donde establecernos, nos ha dado una comunidad, a la que sentimos que pertenecemos profundamente.

Desafortunadamente, el BHELMA III también ha tejido un lazo silencioso y profundo con la muerte. No solo por el normal transcurrir de los tiempos, en aquellos que ya no están con nosotros desde 1974, sino por otros que, con abnegación y coraje, consagraron sus vidas y dieron el paso que los militares nunca queremos dar, pero estamos preparados para ello.

Entregando su vida en cumplimiento del deber, en desafortunados accidentes de helicóptero u otras circunstancias. Son ellos, centinelas caídos, quienes en cada rincón de estas tierras han sembrado el recuerdo y, con ello, un pacto inquebrantable entre el pueblo y la memoria de su sacrificio.

Logroño y La Rioja son conocidos por muchas cosas, sus vinos, su gastronomía, su hospitalidad y quizá, modestamente, también por ser el hogar de uno de los batallones más preparados del Ejército.

Este ha sido nuestro hogar durante 5 décadas, una región de paz y serenidad, que se ha convertido en el escenario ideal para la preparación de nuestras misiones. Un lugar tranquilo, donde nos entrenamos cada día para estar listos para actuar en cualquier momento, en defensa de la seguridad y la libertad.



Somos conscientes de que el deber militar a menudo implica sacrificios e incluso la entrega de nuestras propias vidas, si eso fuera necesario para proteger a la de nuestros conciudadanos.

Decía John Fitzgerald Kennedy que la libertad no es gratis, siempre se paga con el sacrificio y el valor de aquellos que la defienden. Están ustedes acostumbrados a vernos volar por encima suyo, pero normalmente no formamos parte de la vida diaria de los ciudadanos, y es bueno que así sea. Eso quiere decir que vivimos en una sociedad suficientemente próspera y segura para que la presencia de las Fuerzas Armadas no sea necesaria en el rutinario devenir de los acontecimientos.

Probablemente habrán pensado más de una vez, mirando hacia arriba, ahí van de nuevo, ¿qué estarán haciendo esta vez? Sabemos que a veces también causamos pequeñas molestias, pero créanme cuando les digo que cada maniobra, cada vuelo y cada ejercicio están diseñados para proteger lo que más valoramos, la vida y la seguridad de las personas.

A veces nuestra labor puede parecer lejana, sobre todo cuando nuestras misiones nos llevan allende las fronteras de nuestra patria o a ejercicios que no son muy visibles para los ciudadanos. Pero sepan que cuando todo se complique, cuando ya no se pueda hablar de normalidad, sino de excepcionalidad, allí estamos y estaremos. Y para eso nos preparamos y nos ven volar por encima de ustedes o transitar con nuestros vehículos.

En ocasiones, leemos por aquí o por allí una pregunta que cada cierto tiempo se repite. Normalmente, en tiempos de calma, de bonanza, de prosperidad, ¿para qué vale el ejército? Nosotros, que sabemos cuál es la respuesta, normalmente guardamos silencio y seguimos preparándonos de manera humilde y abnegada.

Y he aquí que, por desgracia, lo extraordinario ocurre, lo no esperable aparece. En estos últimos 50 años ha habido numerosos ejemplos de ello, pero tenemos alguno muy reciente, como durante la pasada pandemia, donde participamos activamente, en estrecha colaboración con el Gobierno de La Rioja y con otras administraciones, o como lo que está aún todavía dañando dolorosamente nuestras almas.

Evidentemente, queridos riojanos, que estamos en Valencia ayudando a nuestros compatriotas, con helicópteros, por supuesto, pero también con vehículos y materiales y, sobre todo, con hombres y mujeres, a quienes tengo que parar cuando son relevados por otros para que descansen, porque por ellos se volverían a ir, derramando coraje, en pro del bienestar de aquellos que lo han perdido todo.



Por ello, también, hemos debido posponer a enero los actos de celebración de nuestro 50 aniversario, porque lo importante ahora no es celebrar, sino ayudar. No es descansar festivamente, sino trabajar.

Permítame que cite a otro grandísimo líder militar y político, primer Presidente de los Estados Unidos de América, George Washington, quien dijo: “Cuando estalla una guerra, una crisis, acudimos a los soldados. Nos quejamos del coste de su mantenimiento y despreciamos su existencia en tiempos de paz. Pero cuando las tormentas de guerra estallan y el peligro es inminente, son ellos quienes sostienen la libertad con su sangre y su sacrificio”.

No solemos responder a esa pregunta que algunos formulan y que comentaba antes, ¿para qué valen los militares? Como dicen los boinas verdes, “sé parco en palabras y que los hechos hablen por ti”.

Las Fuerzas Armadas no solo defienden territorios, sino también valores, valores que nos unen como país, que fomentan una sociedad justa, libre y segura. Y es en el seno de nuestras filas donde esos valores se viven y se transmiten a diario. El respeto, la disciplina, la camaradería, la igualdad, el sacrificio y el espíritu de servicio son pilares que no solo fortalecen nuestras capacidades como soldados, sino que también refuerzan los cimientos de una sociedad sana.

El valor intrínseco de los soldados es la primera de las cualidades humanas, porque garantiza todas las demás. Este valor, no solo en la batalla, sino en la vida cotidiana, es el que nos permite servirles con eficacia y con lealtad a todos ustedes.

La historia ha demostrado que una sociedad fuerte y próspera necesita de instituciones que la protejan y la guíen. Y, en este sentido, las Fuerzas Armadas juegan un papel esencial. La preparación, la capacidad de respuesta y el compromiso con la sociedad civil representan los pilares fundamentales de la institución militar.

Si me preguntan qué significa para nosotros esta medalla de oro, no puedo evitar sonreír y pensar. Y esta pregunta, sí que nos animamos a responderla. Significa todo, significa que hemos sido acogidos, apoyados y valorados durante medio siglo, que el vínculo que hemos creado con esta muy noble y muy leal ciudad de Logroño es algo que perdurará para siempre.

Significa que esta comunidad reconoce y valora el trabajo y dedicación de sus Fuerzas Armadas, representadas en La Rioja fundamentalmente por este batallón de helicópteros. Y significa que los representantes de esta sociedad, los libremente elegidos por ella, ustedes, entienden, conocen y quieren a los militares que codo con codo, junto a ellos, construyen paz, prosperidad y seguridad.



Este batallón es una unidad de élite dentro del ejército y, por eso, nuestra misión no solo se limita a nuestro territorio. A lo largo de estos 50 años, como ya se ha reflejado, el BHELMA III ha tenido el honor de participar en numerosas misiones internacionales, en alguno de los escenarios más difíciles y exigentes del mundo. Lo que llamamos la defensa de la frontera lejana, es una de nuestras principales responsabilidades. Y, en todas esas misiones, hemos llevado con orgullo el nombre de Logroño y de La Rioja por todo el mundo.

No solo representamos a nuestro país, sino también a la tierra que nos ha acogido durante tantos años. Nos sentimos embajadores de esta ciudad y de esta región, y allí donde nos desplazan siempre nos acompaña ese sentimiento de pertenencia a esta tierra.

Es un honor llevar el escudo de España en el uniforme, pero también es un honor llevar en el corazón el nombre de Logroño y de La Rioja. No solo el nombre, la misma Cruz de San Andrés que viste la bandera de la ciudad está ubicada en todos y cada uno de nuestros helicópteros, en comunión con un pasado e historia compartidos.

Cada misión internacional es una oportunidad para mostrar al mundo de dónde venimos y por qué nos sentimos tan orgullosos de nuestro origen.

Antes de concluir, quiero dar una vez más las gracias al Ayuntamiento de Logroño, encabezado por su Ilustrísimo Alcalde. Querido Conrado, estimados miembros de la Corporación Municipal, gracias por conceder a este batallón el tremendo honor de poder portar, a partir del día de hoy, la Medalla de Oro de la Ciudad que le ha visto nacer y crecer.

Esta medalla, que representa mucho más que un reconocimiento oficial, es el símbolo de una relación forjada en la confianza mutua, el apoyo incondicional y el respeto por la labor que realizamos. Nos sentimos profundamente agradecidos y honrados por ello.

Seguiremos trabajando con más dedicación y entrega, si cabe, para estar a la altura de la confianza que han depositado en nosotros, y lo haremos siempre con el orgullo de saber que llevamos en alto el nombre de la ciudad de Logroño, de La Rioja y de España.

Viva Logroño, viva La Rioja y viva España. Muchas gracias.



Sra. Presidenta: Muchas gracias por estas emotivas palabras, que desde luego quedarán para todos nosotros en el recuerdo. A continuación, intervendrá el Alcalde de Logroño, D. Conrado Escobar Lasheras. Gracias.

Sr. Alcalde: Muy buenos días.

Empiezo por un saludo a la Corporación logroñesa, porque... La Corporación logroñesa, querida familia del BHELMA, ha expresado hoy, en presencia de todos, la unanimidad. Una unanimidad que claramente indica el grado de compromiso que todos aquí representamos, los 27 concejales. Así que, vaya por delante ese reconocimiento y ese símbolo político que tiene un profundo calado social.

Presidenta del Parlamento, Delegada del Gobierno, Consejera. Mi General Arrazola, me sale aquello de 'a la orden de vucencia', después de lo que hemos escuchado. Mandos, jefes, oficiales, suboficiales, pilotos. Un saludo muy especial, ahora lo diré, al Coronel Berrocal, que en esa parte inicial me estaba comentando, me estaba añadiendo, con permiso de los brillantes parlamentos que hemos escuchado, algún otro dato que une precisamente al BHELMA con la ciudad de Logroño. Y los voy a referir, al principio.

Ha dicho 2, uno que figura, la Virgen de Valvanera, la Virgen de la Esperanza y, muy importante, el hermanamiento con destacamentos franceses, hermanados también con Logroño. Así que, hay que traer aquí a colación ese apunte que me ha hecho verbalmente el Sr. Berrocal.

Familiares del querido BHELMA, queridas logroñesas y logroñeses. Hoy adquiere un valor especial, recordar precisamente que este Ayuntamiento se construye, en los albores de nuestra democracia, sobre un antiguo regimiento de artillería; porque Logroño es ciudad históricamente curtida en un pasado de encrucijadas y de batallas en pos de la libertad, como hemos escuchado aquí.

Afortunadamente, en la actualidad, nuestro ejército desarrolla más funciones, como las que, por ejemplo, despliega la Unidad Militar de Emergencias ante cualquier catástrofe o como las evacuaciones de civiles, que ya empezaron a llevar a cabo precisamente los pilotos del BHELMA en las inundaciones en el País Vasco, en Aragón, en Cataluña, durante los años 1981 y 1982, y que hoy, por supuesto, siguen prestando ese valiosísimo servicio.

Y en este punto, por supuesto que quiero enviar un recuerdo emocionado, un recuerdo solidario a nuestros compatriotas valencianos, y reconocer también, en ese saludo, a los efectivos, a los voluntarios, a los sanitarios, sanitarias, militares, policías, bomberos, como los del parque municipal



o la propia comisaría logroñesa, que se siguen empleando a fondo para ayudar a recuperar esa normalidad que, catastróficamente, se nos escapó de las manos en las tierras valencianas.

En este Pleno quiero reconocer algo muy especial, muy especial. Este Ayuntamiento, por unanimidad, quiere agradecer ni más ni menos que la ilusión, una ilusión que desde enero de 1977 aterriza en nuestra ciudad en helicóptero. A partir de esa fecha, a partir de entonces, primero la Unidad de Helicópteros y luego el BHELMA, Batallón de Helicópteros, transportan a los más ilustres pasajeros, a los Reyes Magos.

Tomo prestado, si me lo permiten, lo que decían las crónicas de entonces: “Llegan los Reyes Magos utilizando los recursos que la técnica moderna pone a su disposición”. Aparecía, creo que era en La Rioja. Más: “Llegan en autogiro y aterrizarán en el viejo campo de Las Gaunas, que no siempre va a servir para competiciones futbolísticas”. Y añadía: “llegan con novedades que, suponemos, servirán para aumentar la ilusión de los niños”. La ilusión, siempre presente. Así fue y así sigue siendo.

“En el día más mágico del año, el excelente personal del BHELMA se encarga de transportar a sus Majestades los Reyes Magos.” Y convendrán conmigo que esa responsabilidad solo puede descansar en profesionales fiables, competentes y afectuosos, que es lo que representa el BHELMA para la ciudad de Logroño.

Esos helicópteros ya han acudido, como hemos escuchado, allí donde era necesario mantener la paz, a Irak, a Bosnia Herzegovina, a Croacia, a Kosovo, a Afganistán, al Líbano. Y para nosotros, para los logroñeses, eso es en sí mismo un verdadero orgullo, porque sois embajadores de paz, que creo que es importante.

Son miles de horas en el aire, cientos de profesionales que se arriesgan, para que territorios de todo el mundo disfruten de una paz que, con demasiada frecuencia, hay que proteger y defender, como hemos escuchado. Y lo hacéis en nombre de la sociedad española, a la que evidentemente os debéis, como todos nosotros.

En medio de las peores dificultades, sois capaces de devolver la esperanza a muchas familias, de iluminar la sonrisa de tantos niños, a veces turbados por la violencia o por el sufrimiento, en muchos lugares del mundo.

Pero el 5 de enero de 2025, el Estadio de Las Gaunas se abarrotará de mamás, de papás, de abuelas, de abuelos que, con la mirada puesta en el cielo, esperan a oír el motor de los NH90. Espero haberlo dicho bien. Y en ese momento, todos nos contagiaremos de la mirada de las niñas



y niños, que rebotarán lo más hermoso, felicidad. Algo maravilloso, un momento inigualable para todos los logroñeses.

El vuelo de sus majestades será corto, será desde la base de Agoncillo, que tiene nombre profundamente logroñés, 'Héroes del Revellín'. Porque han de saber todos ustedes que, a Logroño, los Reyes vienen pilotados por héroes. Héroes que conocen bien los caminos del corazón y que siempre encuentran las rutas de la paz, en todos los confines del mundo.

Los helicópteros del BHELMA, aunque viajen muy lejos, siempre vuelven en enero a la patria universal, a la patria de todos, que es la infancia. Por eso, y con ello acabo, es un inmenso honor para este Ayuntamiento entregar la Medalla de Oro de la Ciudad de Logroño al BHELMA, porque hacen que Logroño sea, cada 5 de enero, una ciudad un poco más feliz. Porque cada 5 de enero el motor de esos helicópteros anuncian en Logroño la mejor mercancía, la ilusión de nuestros niños.

Muchas gracias y enhorabuena.

Sra. Presidenta: Tras la intervención del Alcalde, damos por finalizado este acto.

Agradezco la asistencia de todos los presentes en este salón e invito a los asistentes a realizar una foto de familia. Muchas gracias.

Bueno, me indican que pasamos a hacernos la foto abajo en la escalera, abajo en la escalera. Gracias.



De todo lo que antecede doy fe y extiendo como Secretario la presente acta en 27 folios mecanografiados y numerados.

Presidenta del Pleno

María Leonor González Menorca

Secretario General del Pleno

Angel Medina Martínez